

EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En TERUEL, al mes 50 céntimos
Fuera de la Capital, trimestre . . . 1'80 ptas.

Redacción y Administración
Plaza de la Libertad número 3

Anuncios a precios convencionales

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año I El pago será adelantado Teruel 30 de Mayo de 1918 No se devuelven los originales Núm. 22

INSTITUTO DE VACUNACION ANTIRRABICA
Sucursal del Instituto de ALFONSO XIII, de Madrid
METODO HOGYES
DIRECTOR DON VICENTE MUÑOZ
MEDICO FORENSE
GRATIS A LOS POBRES CALLE DEL SALVADOR 26, 2.º

FIDEL BONILLA SOL
Corredor de Comercio Colegiado
SANTA CRISTINA, 6, (Antes Murrallas)

JUAN ANT.º MUÑOZ REMON
MEDICO || IGUALAS Y VISITAS
Plaza del Tremedal, 7, principal

LA MAYORÍA

En el actual Congreso, existe una mayoría de rara psicología, tan rara, que es difícil encontrar en los anales parlamentarios otra parecida. Integrada por todos los elementos que han desprestigiado y arruinado á la nación, continúan su labor con el entusiasmo digno de antropófagos, ante el soberbio festín que les proporciona el succulento manjar de unos viajeros apresados en pleno desierto. Una mayoría que ha querido encontrar en la minoría socialista la víctima de su voracidad.

No bastó á esos señores de la mayoría, á sus jefes, á su prensa, con todos los resortes del poder y con la previa censura, el poder escarnecer á mansalva á los individuos del Comité de huelga, inventando la infamante novela de los colchones, tinajas y cortinajes: no bastó la burda patraña de haber sido detenido Marcelino Domingo disfrazado de obrero, se ocultó debajo de una cama: no bastó la infamia de atribuir á los huelguistas la catástrofe ferroviaria de Bilbao; había que añadir algo más: y este algo más es el asqueroso lenguaje de un periódico de esa mayoría, que no citamos por no manchar la pluma; los desaforados gritos de los diputados del sí y no con la cabeza; la actitud matonesca de alguno de ellos cuando se han concretado denuncias; la rufanesca actitud de un ministro al pedir á los diputados socialistas que renuncien á su inmunidad parlamentaria, cuando él no se despoja del mando que ejerce: la formación de una comisión investigadora formada por señores

que serán muy honorables pero cuya acción no puede ofrecer garantías para la nación, todo en fin lo que tienda á imposibilitar la acción de los diputados socialistas ó á desprestigiar su investidura. Nada se ha intentado que sea indicio de querer obrar con rectitud y con deseo manifiesto de poner en claro la verdad.

La prensa más ó menos ministerial usando el lenguaje de burdel al reseñar los discursos de Largo Caballero y Anguiano. Los gritos de los diputados pidiendo ¡pruebas, pruebas! y cuando se concretan denuncias y se exhiben esas pruebas, gritan ¡infamia! ¿Qué más puede pedirse? Infamia y más que infamia fué la de ellos en los días del mes de Agosto cuando encarcelados é incommunicados los del Comité, se dedicaron á escarnecerlos, sabiendo que no solo no podían defenderse de esos ataques injuriosos, sino que ellos mismos impedían, con los resortes de gobierno, la legítima defensa. ¿Y llaman infamias á las acusaciones concretas, citando nombres y apellidos y presentando declaraciones terminantes de testigos y de víctimas?

¿Pero se puede saber qué pretenden, qué quieren esos señores? Si se habla como lo hicieron Caballero y Anguiano, reposadamente, sin estridencias, se les llama cobardes; si se emplea el tono de Saborit ó de Prieto, se les insulta, hablan para la galería, tratan de hacer propaganda hasta con el *Diario de Sesiones*. ¿En qué términos han de expresarse para dar gusto á los *cuneros*?

Si la Presidencia abusando de su autoridad trata de coaccionar á los Diputados socialistas, aplauden á rabiar: si trata de hacer respetar los derechos de la tribuna parlamentaria, censuras y «¡aquí no hay Presidente!» — gritan hasta enronquecer.

No hay prestigios, no hay resortes, más que cuando se habla

á gusto de ellos, de ellos, de los causantes de todos los males que sufre la nación. Si todas esas energías de... garganta, las hubieran empleado en protestar contra los injustos torpedeamientos de barcos españoles, otros serían los respetos que se guardarán al pabellón español. Pero no; fuertes con los débiles, son borregos ante el fuerte. Esa es la psicología de esa mayoría que representa en el Parlamento español al caciquismo, á los acaparadores, á los negociantes, á los Bancos y grandes empresas. Por eso no es posible hacer unas elecciones sinceras; por eso no ha venido la salvadora medida de tasas é incautaciones; por eso no se ha aprobado la ley de impuesto sobre beneficios extraordinarios y por eso no se han resuelto los problemas de abastecimientos y transportes.

Es el tema de siempre, aplastar al humilde, al que sirve, al que trabaja, en favor de los poderosos, de los ricos, de los usureros, comerciantes hasta con la sangre del trabajador.

¿Y esos son los nuevos moldes de la política de renovación? ¡Qué asco!

LOS SUBMARINOS

En pocos días han entrado en nuestros puertos dos submarinos alemanes, con averías que les han impedido su campaña de torpedeamientos.

La tripulación de uno de ellos ha sido objeto de agasajos por parte de los eternos trogloditas á los que con valentía hay que exterminar por su falta de patriotismo. Agasajar y dar banquetes á quienes han podido echar á pique buques de nuestra marina mercante es un crimen de lesa patria y ese crimen se ha cometido según leemos en la prensa.

Los comandantes de ambos submarinos ostentan la cruz de Hierro por sus campañas; uno de ellos refiere á los periodistas, como trofeo de gloria, el llevar hundidos más de cien buques, lo mismo que el ratero blasona de los bolsillos que ha limpiado en su campaña. ¡Qué orgullo! ¡cien buques á pique! Pero cabría preguntar ¿de esos cien cuántos eran de guerra?

¡Ah! En esto cambia de aspecto. Los buques de guerra viajan en otras condiciones; poseen buen armamento; llevan buenas dotaciones; expertos artilleros; mando especializado en el arte de la guerra y la lucha contra esos buques aumenta un tanto por ciento considerable el riesgo del submarino. Luchar por luchar, atacando navios indefensos ó con defensas muy limitadas y aprovechando la sorpresa siempre; atacar si es posible al buque aislado, mejor que si

viaja en convoy; sumergirse y huir en cuanto aparece en el horizonte un torpedero ó un caza submarinos. El mirar la muerte cara á cara; el luchar á pecho descubierto; el combatir uno contra diez.... eso, eso queda para los marinos españoles que en barcos de madera como en Cavite, ó en buques de poca acción ofensiva y menos protegidos, hubieron de luchar contra los cruceros modernos y acorazados de catorce mil toneladas.

Raza latina somos; no aspiramos á dominar el mundo; pero supieron morir como héroes y afrontar el peligro como valientes aquellos marinos que tantas censuras se llevaron.

No ocurrirá lo mismo á esos modernos argonautas que atacan á nuestros buques indefensos, que como en el caso del «Villa de Soller» hicieron prisioneros de guerra á marinos españoles que representaban la paz. Gracias á la acción vigilante de Francia, los nuestros volverán á sus casas, mal que les pese á los bocheros de nuestra política y á los periódicos á sueldo de Alemania. Por ese camino no serán muchas las alabanzas que reciban, aunque su emperador les ponga las cruces que quiera. La Historia juzgará y dará también su fallo y ese fallo.... ya lo van dictando las conciencias honradas.

Sigan por ese camino los alemanes; adúltenlos los malos españoles; pero tengan seguro que la noble España, el Quijote español, no se mirará jamás en el espejo germano; el alma española es más grande y si recibe á esos submarinos sin indignación es porque recuerda siempre el lema puesto en las puertas de nuestras cárceles:

«Odia el delito y compadece al delincuente».

Remember of Cierva

Si muchas malas condiciones solemos atribuir los españoles á nuestro propio pueblo, no será seguramente la de rencoroso la que sobresalga, pero esta condición de olvidadizo, que parece constituir unavirtud, si se la lleva al extremo conviértese naturalmente en un vicio, en un defecto del que suelen derivarse grandes males. Téngase presente que el exceso de bondad suele confundirse con la mansedumbre, con la tontería y el hombre, que de tal se precie, no debe ser *manso*, no debe aspirar á *tonto*.

La ambición desmedida de un hombre político harto conocido por su reciente actuación en política activa, estuvo á punto de costar á España, días de luto y sangre. Juan Cierva no reparó en medios para llegar; engañó al pueblo, aduló al ejército para valerse de su fuerza y aprovecharla solamente como Nerón solía hacer uso de sus secuaces, para satisfacción de sus ambiciones, para la realización de sus torpes venganzas.

¿Es sólo por esto por lo que un hombre merece el título de ilustre? No, señores no. Un hombre capaz de todas las concupiscencias, de las mayores infidelidades, no puede ser ilustre, todo lo más que le concedo es el título de célebre, «el célebre Juan, de Mula».

Pueblo de Teruel, no olvides tus tradiciones; tú que supiste luchar y vencer por la libertad ¿te considerarías honrado si directa ó indirectamente te vieses representado por el *dictador de pacotilla*? No puede ni debe ser y no será por que antes, pasaremos por todo lo que amamos á nuestro pueblo y no queremos verlo deshonrado. No olvidamos, no, los crímenes del *nueve* ni los terrores del *diez y ocho* y todo el que tenga el más ligero asomo de dignidad y vergüenza, porque falta de estas cualidades demuestra quien se considere honrado al lado de un... la Cierva, verterá su sangre si es preciso antes de que caiga sobre el escudo de Teruel tal borrón.

¡Juan Español, vive prevenido contra las asechanzas de Juan dictador!

La Comisión Investigadora

De *El Socialista*.

Con un procedimiento político y judicial que no tuviera la tradición que pesa sobre el que se sigue en España, el decreto del Gobierno nombrando una Comisión informadora que depure las denuncias de nuestros diputados sería merecedor, si no de una acogida francamente alborozada, si de una buena acogida, por lo menos. Aun dentro de estas condiciones hubiera sido preferible la información parlamentaria, con luz y taquígrafos. El Parlamento está sobre todas las instituciones, porque en él está el verbo—hablamos teóricamente, claro está—de la soberanía nacional, frente á los representantes del Poder. Y hay que insistir preferentemente en este aspecto de la cuestión, por cuanto, de algún tiempo á esta parte, es evidente la tendencia de los Gobiernos á rebajar las facultades del Parlamento, á prescindir de él en todo cuanto pueden, á transformarlo sólo en un respetuoso cuerpo consultivo, sin concederle apenas otras atribuciones que las de una especie de Ayuntamiento que tuviera á la nación entera por Municipalidad.

Y ocurre que como el número mayor de los diputados, los que forman la cantidad, los ceros que siguen á unas pocas unidades, son diputados por intereses propios, por intereses de empresa, por vanidad, por bajas conveniencias partidistas, por servir á quien les paga, y por otras cien cosas que no tienen nada que ver con el noble y elevado sentido de la política, no tienen conciencia de la dignidad del cargo; probablemente, son ellos mismos tan enemigos del parlamentarismo como los partidarios de un régimen personal, y les asusta que el Parlamento, en toda extensión y en toda intensidad, sea Parlamento.

Hay una característica de nuestra psicología, de la psicología española, característica que nos ha legado la dominación árabe, que se nota en este hecho de que hablamos, como en muchos otros: la de concederle todo, sin dar importancia á la gravedad de lo que se concede, con la secreta intención de no cumplir el compromiso contraído; con la secreta

esperanza y la íntima picardía de que habrá más tarde trazas y jugarretas, embolismos, sofismas y trampas, que nos libren de hacer aquello á que nos comprometimos. Y hablamos en términos generales, quizá sin tener derecho á hacerlo, pues una parte de España, precisamente la más baja, ha conseguido modificar su temperamento por el culto á los nuevos ideales de perfecta justicia y recta virtud, que han sustituido á las viejas escuelas y á los procedimientos y prejuicios de antaño.

Esta característica está principalmente en los hombres de gobierno. La Constitución se dió con la secreta intención de no cumplirla, de burlarla á cada momento. El régimen parlamentario se estableció con la secreta intención de desnaturalizarlo, de bastardearlo, de anularlo, de convertirlo en un emplasto anodino, en una ficción que engañara á los ingenuos, contuviera á los arrebatados y sirviera á los desaprensivos. En el fondo, el fernandismo está agazapado siempre arriba, y ya que no le es imposible imponerse abiertamente otra vez, porque el mundo entero se alzaría contra su dominación, se impone hipócritamente, desvirtuando todas las conquistas del progreso de la democracia. Tanto ello es así, que más de una vez hemos pensado con tristeza en que, cuando la presente guerra termine, con el triunfo de los aliados, Francia está obligada á pagarnos una deuda sagrada: en 1823 nos envió los 100.000 hijos de San Luis para reponer el absolutismo. En 19... va á tener que enviarnos los 100.000 hijos de la civilización para destruirlo.

Pero nos hemos alejado algo de lo que nos proponíamos decir. Son las izquierdas, son los diputados socialistas, en primer término, quienes al Parlamento están dando su verdadera significación, quienes están dentro de la naturaleza parlamentaria. Al lado de ellos, tenían el deber de estar también los que se llaman partidos liberales, desertores de su historia, ó mejor dicho, de su prehistoria. Y en esta forma, volviendo todos los buenos por las prerrogativas del Parlamento, allí, en los escaños, es donde se diría todo, se depuraría todo y se le marcaría el camino á la justicia.

LA GUERRA

Toda la política de los Centrales consiste en traer de Oriente los elementos que necesitan para la continuación de la guerra, y en consolidar las victorias conseguidas allí, por causa de la anarquía rusa. Para los alemanes el tratado de Brest-Litowski no es un documento de paz, como cándidamente creyeron los maximilistas rusos. Por eso sigue dibujándose en Rusia la unión de todos los socialistas, para pedir la revisión del tratado. Los alemanes sostienen el mando de los bolcheviks, para evitar el renacimiento de Rusia, que podría impedir el nuevo proyecto de reparto de Polonia y la formación del gran reino báltico, dependiente de Alemania. El partido de los cadetes, ó sea la clase media rusa, continúa fiel á los aliados.

Los dos emperadores, reunidos en el cuartel general alemán, acompañados de brillante séquito, han discutido los problemas de su alianza. Los alemanes tratan de constituir la Europa Central,

bajo el dominio prusiano. Con la unión aduanera, Austria sería de hecho económicamente tributaria de su aliada, que dominaría los Balkanes y absorbería el comercio de Oriente. Por eso China y Japón han firmado ya un tratado defensivo de la invasión alemana, no solo en sus regiones, sino también en la Rusia asiática, en la que intervendrán, de común acuerdo, cuando lo exija el peligro.

El terrorismo sistemático alemán, por el que han sido ejecutadas en Finlandia dos mil personas, han determinado la emigración de millares de obreros á Rusia, de donde por otra parte llegan noticias lamentables referentes al hambre.

En Ucrania sigue la excitación entre los campesinos, habiendo reyertas con las tropas alemanas. Los ferroviarios están en huelga, y la Comisión de exportación de trigo para Berlín se ha visto obligada á paralizar sus trabajos, porque no salen los vagones cargados.

El movimiento yugoeslavo continúa y especialmente en Praga ha tenido y tiene todavía verdadera importancia puesto que es una protesta contra el Estado austriaco y contra la consolidación de la alianza austro-alemana, pidiendo á la vez la creación del Estado yugoeslavo.

El movimiento revolucionario de Irlanda, que ya se inició en 1914, y se ha reproducido ahora por los manejos de agentes alemanes, ha sido descubierto, habiéndose hecho numerosas detenciones. El informe oficial, aunque no hace completas revelaciones es lo bastante claro para justificar la detención de los jefes del complot. También en Suiza se ha descubierto otro complot alemán contra Italia, y tenía por objeto que anarquistas italianos volaran las fábricas de municiones é instalaciones eléctricas.

Aunque las operaciones están paralizadas, pues sólo se registran acciones locales, casi siempre por la iniciativa de los aliados, se considera que la ofensiva es inminente. Los alemanes disponen de más de doscientas divisiones, de las cuales unas ochenta constituyen las reservas. Los objetivos no pueden ser otros que desbordar Amiens, como prólogo del ataque á París y ocupar Dunquerque y Calais para entorpecer seriamente las comunicaciones de Francia é Inglaterra. El fracaso de esta ofensiva sería el principio del fin de la guerra.

En la campaña submarina hay que registrar el primer torpedeamiento de un transporte de tropas norteamericanas, cerca de las costas inglesas. El submarino no fué visto y el *Moldavia* se hundió después de ser embarcados tripulantes y soldados en los contratorpederos de escolta y canoas de salvamento. Han desaparecido 56 soldados que debieron perecer á consecuencia de la explosión.

También por una vez se dá cuenta del hundimiento del primer crucero submarino alemán hecho por un submarino escolta inglés cerca del cabo San Vicente.

En las costas españolas siguen la hazañas tudesacas torpedeando barcos con cargamento de primeras materias para industria, propiedad de españoles y dirigidos á puertos españoles. Ya son cerca de ochenta los que han sufrido esta suerte, y los submarinos causantes, cuando averiados no pueden volver á sus bases, vienen á puertos españoles á buscar su salvación y la de sus tripulaciones que son recibidas aquí, con los

hombres de los héroes. A este estado absurdo de cosas se ha llegado por y á satisfacción de la germanofilia imperante.

Con Nicaragua y Costa Rica que están en guerra con los Centrales, según últimas noticias, son 21 las naciones beligerantes.

EN LA JUVENTUD REPUBLICANA

Conferencia de D. Vicente Mañá

Digno y admirable final fué el del curso de conferencias iniciado por tan simpática entidad, con la conferencia que dió el Sr. Mañá.

Con frase precisa, estilo agradabilísimo y lógica profundamente, sinceramente social, desarrolló el tema «Factores de la política española». Examinó la negativa y torpe labor de los partidos políticos turnantes que calificó *partidos*, elementos nacionales en plena descomposición, en actual corrompimiento. Agrupaciones arrebañadas, colectividades acarneradas cuya orientación reside en la histórica mentalidad de un jefe, en la nefasta tradición de un inconsecuente romanticismo político, característica de nuestra pobre ideología internacional, romanticismo que en el campo republicano se tradujo en una lucha puramente accidental: la forma de gobierno.

Demuestra la perfecta nulidad de la política carlista y los terribles efectos que en el proceso de la vida nacional produjo, con las bárbaras guerras civiles y que todavía amenaza en el horizonte de nuestro porvenir con la antipatriótica germanofilia que envenena el organismo de la existencia española, manteniendo una neutralidad falsa y suicida y suspirando por un absolutismo enterrado en el fondo del pasado.

Luego pasa á estudiar el partido conservador personificado en la filosofía política de Cánovas, aquel historiador que creyéndose heredero de la demencia imperialista de Felipe II que nos llevó al desastre colonial y que legó su espíritu dogmático al actual conservadurismo, que á pesar de sus alardes de sociología por incorporar leyes bienhechoras para el obrero, las pisotea con la arbitrariedad de sus crímenes legales poniéndose siempre de parte del acaparador.

Niega en absoluto que Dato sea sociólogo. ¿Sociólogo el autor de la represión de Agosto? ¿Sociólogo el que llamó á la Asamblea de Parlamentarios *facciosa*?

Habla después del partido liberal acaudillado por Sagasta, el sarcástico Sagasta, aquel que por salvar á la monarquía nos llevó al tratado de París. El partido dirigido más tarde por Canalejas el autor de la ley del Brazal, la ley *rompehuelgas*, la ley *defendecapitales*, cuyo partido lleva en su historia la ley de Jurisdicciones, esencia de fuerza democrática.

Luego habla del maurismo, del que es rama el actual partido conservador, que no tiene más programa que la admiración personal hacia D. Antonio. El dardismo, maurista, en espíritu y en realidad jugadores de la bolsa presupuestiva.

Otro partido naciente es el regionalista catalán que si simpático en sus ideas es antipático en sus procedimientos y jefes quienes trabajan sólo por Cataluña, aun cuando dañan á sus her-

manas las demás regiones. Aboga por la unidad nacional y encuentra bien la labor que exige el cariño á la patria chica.

Hace un hermoso estudio de la vida del partido republicano y dice, que su mayor defecto, es el no haberse incorporado á la acción social que el porvenir exige con la futura organización económica de las colectividades humanas, ideal que realiza el partido socialista luchando valientemente contra el mundo corrompido de la política monárquica.

El partido socialista dá savia sana y vigorosa y á él y con él hemos de acercarnos y hemos de trabajar si queremos la salvación de España.

Hermosa conferencia la del Sr. Mañá, conferencia cuajada de acertadas consideraciones y que llevó al ánimo del auditorio la honda inquietud de luchas futuras.

Una estruendosa salva de aplausos y la felicitación de los concurrentes premiaron la labor de su bella producción.

A continuación el Presidente del Directorio, Sr. Borrajo, hizo uso de la palabra, para hacer resaltar la importancia que, en orden á la cultura, ha tenido el actual curso de conferencias organizado por la Juventud.

Enalteció la labor de los conferenciantes que tan gallarda muestra han dado de ilustración y de amor á sus semejantes á los que han dedicado con verdadera esplendidez el fruto de sus estudios. En nombre de la juventud agradeció á todos los conferenciantes su concurso desinteresado y especialmente á aquellos señores que no militan en nuestro partido.

Anunció que el próximo curso ha de ser brillante en extremo, pues el partido republicano de Teruel tiene en proyecto reformas en el terreno cultural, que han de elevar el prestigio no solo del partido republicano, sino de Teruel, hasta poner este nombre á la cabeza de la cultura española.

Terminó dando las gracias al público por su asistencia, encareciendo la necesidad de que individual y colectivamente aportemos todos nuestro grano de arena para la regeneración de España por medio de la instrucción.

Labor cultural del Partido Republicano Turoense

Cuestiones palpitantes del ambiente social y político

Conferencia leída la noche del 7 de Abril de 1918 en la Juventud Republicana, por Angel Sanz Nougués.

(Continuación)

Un propietario edifica una vivienda, vosotros lo alquilais, mes tras mes, pagais lo estipulado por concepto de inquilinato, habitais la morada varios años con ellos habéis pagado ya su valor. ¿No sería justo que una vez el propietario hubiera cobrado el valor intrínseco del edificio, y el interés módico del capital invertido durante el periodo de alquiler, que la propiedad fuera vuestra? Pues bien el espíritu legal, las disposiciones sobre la propiedad, consideran al propietario sagrado, sumiendo al inquilino y al arrendatario en el mayor desamparo.

Arbitrariedades legales que se rectificarán también, cuando todos comprendais la injusticia que albergan.

Otra de las ideas capitales del socialismo, consiste en el desarme general de las Naciones.

Es hora ya señores de que el imperio de la fuerza acabe, que se imponga la razón.

El Ministerio de la Guerra consume en casi todas las Naciones un capital enorme, que aplicado á la instrucción á la agricultura, á la industria, serviría para crear Naciones poderosas, pueblos ricos, regiones fabriles.

Y con estas breves palabras del consecuente republicano D. José Borrajo, se dió fin al curso.

A la Juventud republicana nuestro sincero aplauso por la organización de estas conferencias que tan alto ha puesto el nombre del partido. Y ahora.... á seguir con entusiasmo.

Asociación Instructiva de Obreros Republicanos

Terminadas las obras que se han efectuado en la nueva casa social, desde ayer ha quedado definitivamente instalado el Centro en la Casa llamada de la Comunidad.

El amplio salón recayente á la plaza de la Libertad ha sido entarimado, habiéndose retocado el decorado de paredes y techo, conservándose en toda su pureza las hermosas pinturas que dejara en él nuestro malogrado paisano el señor Gisbert. Los obras de pintura han sido dirigidas por un hijo del infortunado maestro quien con verdadero cariño ha mirado como propia la obra de su padre.

El resto de los salones, han quedado también en magníficas condiciones de ornato así como la sala de Juntas y Secretaría, en donde queda instalada la redacción y administración de nuestro periódico.

La Biblioteca se ha instalado en local apropiado é independiente y con vistas al huerto, recibiendo la luz por ancho ventanal.

Se han instalado dos retretes y servicio de urinarios en sitio completamente aislado del resto de los salones.

La mejora que significa para el Centro la nueva casa es grande. La Junta directiva ha tomado el asunto del traslado de casa con verdadero entusiasmo pues el antiguo había quedado insuficiente para el crecido número de socios con que cuenta hoy la Sociedad. Plácemes merecen todos los señores que la componen, que han resuelto con perfecta unanimidad cuantas dificultades se han presentado, que no han sido pocas.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 27 de Mayo de 1918.

Bajo la presidencia del Sr. Salvador, se abre la sesión á las 20'10. Asisten los concejales republicanos señores Sancho, Travera, Bernad, Marqués, Lagúa y Navarro y el liberal Sr. Sanz, entrando

mediada la sesión el conservador señor Marina.

Aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta del despacho ordinario, aprobándose los documentos de Contaduría y la relación de jornales invertidos en la colocación de las casetas de Feria y arreglo de la Plaza de Toros.

Se dió cuenta de la recaudación obtenida por derechos del Matadero.

Aprobóse el acta adjudicando á D. Antonio Jarque La Cruz una parcela de terreno.

Se aprobaron partidas fallidas.

Se dió cuenta de un besalamano del Sr. Alcalde de Cartagena solicitante del Ayuntamiento de Teruel, una subvención para construir un monumento al insigne marino D. Isaac Peral, acordándose pasara á informe de la Comisión de Hacienda.

En ruegos y preguntas el Sr. Travera, por ausencia del Alcalde Sr. Doporto, dió cuenta de la conferencia habida entre los representantes del Sindicato eléctrico por una parte y por otra la representación del Ayuntamiento y de los consumidores, de cuya reunión salió el acuerdo de autorizar á las empresas para terminar con los abusos que se vienen observando por los consumidores y en cambio las empresas, retiran las tarifas publicadas quedando en vigor las tarifas primeras de Teledinámica Turoense ó sea una peseta más el impuesto lámpara de 5 bujías filamento metálico, quedando por resolver algunos pequeños detalles, en los que interviene el Sr. Gobernador.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

COSAS....

Hemos recibido el número extraordinario del periódico republicano *Barceloneta* que se publica en la ciudad condal. Al acusar recibo de esta publicación, agradecemos su envío, correspondiendo en igual forma á los valientes republicanos que dirigen esa publicación.

Correspondencia

A nuestro comunicante de Jorcas, debemos manifestarle que hemos recibido

su carta y que refiriéndonos á su contenido, hicimos por dos veces el oportuno llamamiento al Sr. Gobernador y llevando aun más allá nuestras gestiones, pusimos particularmente en antecedentes al Sr. Zamboray, sin que hasta la fecha se haya resuelto nada. Así que entendemos lo más acertado que por cualquier véctino debe presentarse el oportuno recurso ante el Gobernador.

Asociación Provincial de Ganaderos

Mañana á las diez de la mañana se celebrará la reunión que para constituir en ésta la Asociación Provincial de Ganaderos, tenía convocada la comisión gestora encargada de los trabajos preliminares.

Cuenta dicha comisión con el decidido apoyo de elementos tan valiosos é importantes dentro de la ganadería nacional, como el Sr. Santacruz, Senador por esta provincia; el Sr. Barón de Velasco, Diputado á Cortes; D. Joaquín Julián, de Rodenas; D. Joaquín Torán, D. Daniel Lanzuela, D. Juan Pastor y otros muchos, todos ellos entusiastas defensores de la ganadería.

Dicha entidad estará unida á la Asociación General de Ganaderos del Reino

"El peregrino curioso,"

(Vida política española).

por ALBERTO GHIRALDO

Precio: 3'50 Pesetas.

"Desde las barricadas,"

(Una semana de revolución en España)

Sensacional folleto de 100 páginas.

Precio: 0'35 Pesetas.

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Monclús. TORTOSA

Chocolates ZARAGOZA

son los mejores

Chocolates ZARAGOZA son los que tiene V. que tomar

DEPÓSITOS

LA MADRILEÑA

LEON ADRIAN. MERCADO, 8 Y CARLOS ELIPE, CONFITERÍA San Juan, 23.

Imprenta de Arsenio Perruca, Instituto 7.

Esas sumas cuantiosas que se cuentan por millones, no sirven más que para que unos cuantos parásitos del Estado, á costa de los que trabajais, luzcan por calles y paseos sus vistosos uniformes.

Por desgracia estalla una guerra. ¿Sabeis de qué nos servirían esos millones gastados en armamentos y municiones? Yo os aseguro que de nada.

El triunfo del elemento civil sobre el militar, tan ostensiblemente manifiesto en estos últimos días ha sido rotundo.

El dictador de Mula creyó dominar la Nación apoyándose en la fuerza armada y al organizar militarmente los servicios de Correos y Telégrafos, su plancha no pudo ser mayor.

Se dice de todo un General de Ingenieros Telegrafistas que al ponerse ante un Morse, confesó ingenuamente desconocer su mecanismo y funcionamiento.

Así se invierte en España vuestro dinero. ¿Si el Capital gastado en bayonetas lo hubiera sido en arados, tal vez el pavoroso problema de las subsistencias no se hubiera planteado!

Pero España es una Nación paradójica. Cierva en un acto de generosidad ha aumentado los sueldos á todos los jefes y oficiales de nuestro ejército. ¿De dónde pensaba sacar el dinero para ese aumento quimérico? ¿Aumentarán tal vez la contribución y los impuestos que agobian á la Agricultura, el Comercio y la Industria? ¿Y permitirán la Agricultura, el Comercio y la Industria pagar este oneroso diezmo?

Obreros desvaneced la gasa que aun cubre vuestros ojos y no permitais que para sostener elementos que no producen y gastan, se explote inicuaamente vuestro trabajo.

Consecuencia derivada é inmediata del desarme general de las Naciones, es la desaparición de las fronteras. Hay que ser de miras elevadas, olvidar las rencillas que existen de unos pueblos con otros, perdonar los agravios, y todos juntos sobre un cielo de paz donde se eleven briosos los penachos negros del humo de las industrias, formar un arco iris con las banderas de todas las Naciones, magnífico dosel que albergue bajo su sombra la matrona redentora de la Justicia y la Equidad.

Entonces se abolirá el dinero y con ello se acabarán los pobres y desaparecerán los ricos, todos iguales, se establecerá el intercambio de especies como único salario remunerador del trabajo y si hubiere quien no trabajara, siempre y cuando fuera por vicio y holgazanería la humanidad entera erigida en tribunal de honor, le privaría de todo lo necesario para la vida, porque se acabaron los mantenidos á costa del trabajo de los mantenedores.

Estas son en pocas palabras algunas de las ideas capitales de ese ideal sublime que se llama Socialismo.

El pensar del porvenir, el Código penal con que los humildes, castigareis á los poderosos, sin penas de muerte ni reclusiones vergonzosas, sino con la Justicia y la razón que os caracteriza, privándoos de lo que os usurparon y haciéndoles que perpetuamente se avergüencen ante vuestra presencia.

El Socialismo ha dado ya frutos en España, no citaré más que uno, la Ley de Accidentes del Trabajo, una de las pocas que entrañan un espíritu equitativo y una consideración al obrero. Esa magnífica Ley que asegura vuestro

(Continuará)

LUZ Y FUERZA

Casaús, Madurga y Nuñez (S. en C.)

INGENIEROS

Material eléctrico para instalaciones y centrales-ascensores, calefacciones, elevaciones de aguas, motores á gasolina y benzol, estufas, hornillos, planchas, ventiladores, lámparas salón y comedor, maquinaria en general y sus accesorios.

Talleres de precisión para reparar maquinaria eléctrica ZARAGOZA, Coso, 110

Sucursal en TERUEL: Democracia, 16

ESPARTERIA "LA LABRADORA"

de Eugenio Muñoz

CALLE JOAQUÍN COSTA, 46

Grandes Almacenes de Espartos y Cañamos en rama y manufacturados, Pulpa seca de Remolacha, Azafranes, Semillas, y efectos para AGRICULTURA, || || || Cañizos y otros artículos para carros y obras. || || ||

Transportes de HILARIO MARQUES

y Ordinario de Teruel á Valencia y Viceversa

CARRUAJES A LA ESTACIÓN A LOS TRENES CORREOS

Mercado 26, TERUEL

Salida del ordinario { Para Valencia.—Martes y Viernes } En los trenes correos
 { Para Teruel.—Miércoles y Sábados }

Rafael Torregrosa

FABRICA DE JABON Y
ALMACEN DE ABONOS

CALLE DE SAN FRANCISCO NUMERO 60 :::: TERUEL

IMPRESA Francisco : Clemente : Atienza
PAPELERIA CALLE DE SAN JUAN N.º 38 :: TERUEL

Centro de modelación impresa para los Ayuntamientos y particulares. Gran surtido en Resmillería y Objetos de Escritorio.

Almacén de Hierros y Ferretería de

JOSÉ RÍOS

Hierros, aceros, ferretería, cocinas económicas y carbón fragua inglés.

Amantes, número 12—TERUEL

::: Vda. DE FLORENCIO CASINOS :::

Quincalla, Mercería y Ultramarinos

El más Antiguo de esta plaza en su clase PRECIO FIJO

1877

MERCADO, 4

BERMIN RODRIGUEZ

CALLE DE JOAQUIN COSTA NUMERO 24 :: TERUEL

Medicinas :: Productos Químicos :: Especialidades farmacéuticas :: Coiores :: Ortopedia :: Carburo :: Cal hidráulica :: Cemento y Portland :: :: :: ::

ALMACEN DE PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

FÁBRICA y exportación de embutidos y cecinas Mayor, 95
CANDELARIO

Casimira Bejarano Muñoz

Hermana sucesora de J. Bejarano

Ultramarinos y Almacén de tocino, jamones y embutidos, Mercado, 18.—TERUEL

BANCO DE ARAGON

Capital: 5.000.000 de Pesetas SUCURSAL en TERUEL

CUENTAS CORRIENTES é imposiciones con el 2,2 y medio, 3, y 3 y medio por 100 de interés.

CAJA DE AHORROS: 3 por 100 de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

CARTAS DE CRÉDITO, Giros, Ordenes de entrega, Préstamos, Cuentas de crédito, Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países, Cambio de monedas, Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.

Horas de Caja: De diez á una y media y de tres y media á cinco

EL PUEBLO

Semanario Republicano

Redacción y Administración, plaza de la Libertad número 3, segundo

TARIFA DE ANUNCIO

| | | | |
|------------------|--------------------|-------|--------------------------------|
| 1.ª Plana | 0'07 | ptas. | línea del periódico y columna. |
| 2.ª | 0'06 | > | > |
| 3.ª | 0'05 | > | > |
| 4.ª | 0'04 | > | > |
| Por un mes | 10 % de descuento. | | |
| Por un trimestre | 20 % > | | |
| Por un semestre | 35 % > | | |
| Por un año | 50 % > | | |

Boletín de suscripción

D. _____ vecino
 de _____ calle de _____
 número _____ se suscribe por un trimestre á este semanario, cuyo importe lo remite por _____
 de _____ de 1918.

Franquía con un cuarto de céntimo.

FIRMA